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В 
Москве состоялись пере-
говоры президента Ре-
спублики Кипр Никоса 
Анастасиадиса с прези-
дентом России Владими-
ром Путиным. Подписан-

ные по окончании переговоров  
соглашения показывают, что бу-
дет и впредь развиваться взаимо-
выгодное российско-кипрское 
сотрудничество в экономике.

В частности, заключен мемо-
рандум о взаимопонимании меж-
ду ЦБ РФ и Комиссией по ценным 
бумагам и биржам Кипра. А так-
же меморандум о взаимопонима-
нии между российским инвеста-
гентством «Инвестируйте в Рос-
сию» и кипрским агентством по 
привлечению инвестиций.

Что касается обоюдной тор-
говли, в 2014-м взаимный това-
рооборот уменьшился. Весьма 
негативное  влияние на торговые 
связи оказали санкции против 
РФ и ответные меры со стороны 
России. По сути, это эффект бу-
меранга.

Уточню: на Кипре ощущают-
ся, пожалуй, наиболее серьезные 
последствия от такой ситуации, в 
сравнении с другими странами 
ЕС. Поскольку кипрская эконо-
мика пока переживает кризис, а 
Россия является самым значи-
тельным экономическим партне-
ром Кипра. По данным статисти-

ки, Кипру нанесен ущерб во всех 
секторах, начиная с сельхозэк-
спорта. И прежде всего в разы  со-
кратились поставки кипрской 
сельхозпродукции — основных 
экспортных товаров республики 
— на российский рынок. И так как 
штаб-квартиры многих компа-
ний РФ расположены на Кипре,  
введенные санкции вынудили 
значительную часть этих компа-
ний ограничить свою деятель-
ность в нашей стране. 

При этом кипрская сторона с 
самого начала заявляла, что не 
верит в эффективность санкций 
в отношении России: мы отдаем 
предпочтение дипломатическим 
возможностям урегулирования 
любых кризисных ситуаций. По-
лагаю, мы будем работать сооб-
ща  для восстановления прежних 
объемов взаимовыгодной двух-
сторонней торговли. 

Хотел бы также  отметить, что 
одна из приоритетных задач эко-
номического развития Кипра — 
эксплуатация крупных  месторо-
ждений газа в шельфовой зоне  
Кипра. Прорабатываются вари-
анты доразведки и освоения 
этих ресурсов. А также возмож-
ности создания в нашей стране 
терминала для отгрузки сжи-
женного природного газа. Пола-
гаю, сотрудничество и  в этой 
сфере может заинтересовать 
российский бизнес. 

РЕЙТИНГ СИТУАЦИЯ
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ВЫРАСТАЕТ В КРИЗИС
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Восток, дело ясное
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гнуть.

ЦИТАТА НЕДЕЛИ
Карл Поппер

АНОНСЫ

3,5
ТРИЛЛИОНА рублей составили инвести-

ции в топливно-энергетический комплекс 

России по итогам 2014 года
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И
з 60 пунктов анти-
кризисного плана 
правительства нет ни 
одного, который вы-
зывал бы у нас одноз-
начное отторжение, 
хотя мы нашли при-
мерно 15 пунктов, 

которые могут быть по-разному 
интерпретированы, а значит, и 
реализованы. Но вместе с тем мы 
не можем сказать, что этот план 
нас устраивает на все 100%.

Антикризисный план в ны-
нешнем виде — это реакция на 
ухудшение, это попытка миними-
зировать ущерб, а не заложить 
основания для будущего роста. В 

нем практически нет тех ориен-
тиров, которые позволят в бли-
жайшее время восстановить и 
тем более увеличить инвестици-
онный поток. В плане практиче-
ски нет реформ, хотя мировой 
опыт свидетельствует о том, что 
именно в кризис целесообразно 
проводить те или иные реформы. 
Российская экономика по-преж-
нему нуждается в преобразова-
ниях, особенно в части контроля 
и надзора за деятельностью пред-
принимателей. У нас практиче-
ски не развито бизнес-ангельское 
инвестирование, очень слабые 
налоговые стимулы в области со-
здания производств с нуля, плохо 

поставлена работа по проведе-
нию международных сопоставле-
ний налоговых систем. В России 
слишком сильно дифференциро-
вана от региона к региону форма 
господдержки бизнеса, в резуль-
тате часто предприниматели не 
могут адаптироваться к тем тре-
бованиям, которые предъявляют-
ся на разных территориях. Один и 
тот же бизнес-план в разных реги-
онах может быть реализован че-
рез абсолютно разные формуля-
ры, бумаги, наборы документов и 
т.д. Другими словами, мы нужда-
емся в очень серьезном стимули-
ровании инвестиционного про-
цесса.

— Что следует делать монетар-
ным властям сейчас?
— Центробанк мог бы снижать 
стоимость кредитования для эко-
номики, даже не меняя ключевую 
ставку. Для этого достаточно 
шире использовать уже существу-
ющие механизмы рефинансиро-

вания, базирующиеся на льгот-
ных ставках. Например, ставка по 
кредитам на экспортные опера-
ции, застрахованные ЭКСАР, со-
ставляет 9%. МСП Банк имеет 
кредитную линию со ставкой 
5,6%. Проектное финансирова-
ние проектов, которые выкупают-
ся Центробанком, идет по ставке 
9%. Из существующих продуктов 
есть и «военная ипотека», и еще 
целый ряд вещей, а скоро будут 
запущены и другие продукты по 
низкой ставке. И если будет уве-
личен масштаб подобных про-
грамм, то реальная средняя про-
центная ставка снизится. Этим 
путем можно смело идти, не опа-
саясь, что деньги, предоставлен-
ные Центробанком в рамках ре-
финансирования, попадут на ва-
лютный рынок и окажут давление 
на курс рубля, так как эти льгот-
ные механизмы «заточены» на 
конкретные темы, банк не может 
их потратить на соб-
ственные цели.

Алексей Бондарев, Красноярск

В 
этом году главной 
темой ХII Краснояр-
ского экономиче-
ского форума стало 
сотрудничество со 
странами Азиатско-
Тихоокеанского ре-
гиона (АТР) — эконо-

мическое, культурное, политиче-
ское. Глобальные геополитиче-
ские процессы привели к тому, 
что Россия все пристальнее смо-
трит на Восток в поисках торго-
вых и политических партнеров. В 
центре внимания — вопросы им-
портозамещения и развития от-
ношений России с государствами 
АТР и странами БРИКС в свете 
перегруппировки сил на планете 
и формирования новой парадиг-
мы международных отношений.

По словам специалистов, на-
дежные партнерские связи с 
этими регионами приобретают 
приоритетный характер. Сотруд-
ничество в области инвестиций, 
финансов, науки и образования с 
непосредственными соседями 
России — Китаем, Кореей и Япо-

нией, а также Сингапуром, Тай-
ванем, Индией, Бразилией и 
Южной Африкой — несет мощ-
нейший потенциал для реализа-
ции совместных проектов. 
Основное пленарное заседание 
КЭФ-2015, которое состоялось 
27 февраля, было посвящено 
именно этим вопросам. Практи-
чески все эксперты, выступав-
шие на заседании, были едины во 
мнении, что движение здесь идет 
в обоих направлениях. России 
интересен Восток, Востоку инте-
ресна Россия. Нам есть что пред-
ложить друг другу. И для того, 
чтобы активизировать наши от-
ношения, перевести их на качест-
венно новый уровень, нужна 
простая планомерная работа по 
их выстраиванию. В частности, 
заместитель министра экономи-
ческого развития РФ Станислав 
Воскресенский отметил, что речь 
сейчас идет даже не о «разворо-
те», а о программном продвиже-
нии российских интересов в 
Азиатско-Тихоокеанский регион.

— Наша страна должна вос-
пользоваться возможностями, 
которые открывает самая мас-
штабная за последнее десятиле-

Больше гибкости
Без особых усилий можно заместить треть российского импорта

 
РОССИЙСКАЯ 
ЭКОНОМИКА 
ПО-ПРЕЖНЕМУ 
НУЖДАЕТСЯ 
В ПРЕОБРАЗОВА-
НИЯХ, ОСОБЕННО 
В ЧАСТИ 
КОНТРОЛЯ 
И НАДЗОРА 
ЗА ДЕЯТЕЛЬНОС-
ТЬЮ ПРЕДПРИНИ-
МАТЕЛЕЙ 

 
НАША СТРАНА 
ДОЛЖНА 
ВОСПОЛЬЗО-
ВАТЬСЯ ВОЗ-
МОЖНОСТЯ-
МИ, КОТОРЫЕ 
ОТКРЫВАЕТ 
САМАЯ МАС-
ШТАБНАЯ 
ЗА ПОСЛЕДНЕЕ 
ДЕСЯТИЛЕТИЕ 
РЫНОЧНАЯ 
РЕФОРМА 
В АЗИИ

тие рыночная реформа в Азии. 
Потенциал наращивания эконо-
мических отношений России со 
странами АТР огромен — пока на 
Россию приходится менее одного 
процента азиатских инвестиций. 
Нельзя быть успешными, опира-

ясь только на внутренний рынок. 
Устойчивое развитие требует 
масштабных инвестиций, кото-
рые позволяют создавать новые 
производства, новые рабочие 
места, диверсифици-
ровать экономику. 50
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ГЕОРГИОС КАСУЛИДИС, 
ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ 
И ПОЛНОМОЧНЫЙ ПОСОЛ 
РЕСПУБЛИКИ КИПР В РОССИИ

ЭФФЕКТ 
БУМЕРАНГА
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ВНЕШНЕТОРГОВЫЙ ОБОРОТ РФ ЗА 2014 Г. СНИЗИЛСЯ ПОЧТИ НА 7%, ДО $804,7 МЛРД  С 18 ПО 25 ФЕВРАЛЯ 2015 Г. ЧИСЛЕННОСТЬ БЕЗРАБОТНЫХ В РФ ВОЗРОСЛА НА 2%   МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕ-
ЗЕРВЫ РФ С 13 ПО 20 ФЕВРАЛЯ СНИЗИЛИСЬ НА 1%, ДО $364,6 МЛРД  НЕДЕЛЬНАЯ ИНФЛЯЦИЯ В РФ УСКОРИЛАСЬ ДО 0,6%, С НАЧАЛА ГОДА НАБРАЛА 5,8%   ФТС ЗА ЯНВАРЬ — ФЕВРАЛЬ СНИЗИЛА 
ПЕРЕЧИСЛЕНИЯ В БЮДЖЕТ ДО 700 МЛРД РУБ.  ДЕНЕЖНАЯ МАССА РФ В НАЦИОНАЛЬНОМ ОПРЕДЕЛЕНИИ В ЯНВАРЕ СНИЗИЛАСЬ НА 2,1% 
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С
егодня в Ростове-на-До-
ну открывается XVIII аг-
ропромышленный фо-
рум Юга России. По тра-
диции, это ежегодное 
мероприятие, которое 

проводится под эги-
дой правительства 
Ростовской области, 
знаменует начало 
нового сельскохо-
зяйственного сезо-
на на Дону. Дискус-
сии развернутся во-
круг основного во-
проса — что ждет в 
2015 году аграрный 
рынок в условиях 
продовольственно-
го эмбарго.

Южный регион — 
житница страны. От 
того, как будет раз-
виваться региональ-
ный агропром, зави-
сит продовольствен-
ная безопасность го-
сударства. Но это не 
единственная при-
чина столь при-
стального внимания 
к аграрному сектору. 
На примере отечест-
венного сельского 
хозяйства предстоит 
выработать схему 
противодействия 
экономическому 
давлению, оказывае-
мому извне. В частности, при-
нять комплекс мер, с помощью 
которых АПК сможет не только 
нарастить объемы производст-

ва, но и стимулировать развитие 
остальных сегментов экономи-
ки. 

Почему в качестве такой мо-
дели выбран именно агропром? 
Сельхозпроизводство в наи-
меньшей степени пострадало от 
западных санкций и в наиболь-
шей степени выиграло от ответ-
ных ограничительных мер. Уро-
вень зависимости отрасли от 
зарубежных поставок относи-
тельно невысок. А продовольст-
венные ниши, открывшиеся в 
результате оттока западных то-
варов, могут быть сравнитель-
но быстро заполнены отечест-
венными продуктами питания. 

Аграрному сектору легче про-
вести товарную экспансию на 
российском рынке, нежели дру-
гим отраслям. Это обусловлено 
мощным потенциалом АПК, кон-
курентоспособностью выпускае-
мой продукции и позитивным 
отношением потребителя к сель-

хозтоваропроизво-
дителю. Вот почему 
агропром становит-
ся идеальной пло-
щадкой для выполне-
ния программы им-
портозамещения.

Инвестиции в 
АПК имеют мульти-
пликативный эф-
фект. Финансирова-
ние аграрных проек-
тов даст толчок раз-
витию других отра-
слей экономики. Од-
нако сами по себе 
исходные данные не 
гарантируют успеш-
ную реализацию за-
думанного. Потребу-
ются значительные 
усилия, чтобы обес-
печить подъем сель-
ского хозяйства. 

В некоторых ре-
гионах зависимость 
от импортного про-
довольствия очень 
велика. На Юге Рос-
сии такой проблемы 
нет. Благодатный 
донской край кор-
мит себя сам. И мо-

жет легко кормить других. Глав-
ное — обеспечить условия для 
развития одной из ключевых от-
раслей экономики страны. 

Среда обитания
Иностранный бизнес оценил деловой климат РФ

ЭНЕРГЕТИКА
Алексей Балиев

В 
Москве 11 марта от-
крывается Третий 
Национальный неф-
тегазовый форум, в 
котором примут 
участие представите-
ли углеводородного 
бизнеса России и дру-

гих стран мира.
Мировой рынок нефти и газа 

характеризуется растущей вола-
тильностью, которая все в боль-
шей мере обусловлена повыше-
нием вмешательства политиче-
ских факторов в динамику миро-
вых цен на нефть, газ и продукты 
их переработки. «Но, несмотря 
на то что происходит с ценами 
на нефть, спрос на нее будет ра-
сти, — уточнил «РГБ» директор 
по развитию госкомпании «Сау-
ди Арамко» Джамаль Алкхонэй-
фер. — Прежде всего для дальней-
шего развития сырьевой базы 
нефтегазохимии, что требуется 
все большему числу стран».

В то же время западные сан-
кции фактически нацелены на 
сдерживание индустриализации 
нефтегазового комплекса РФ. То 
есть на ограничение роста доли 
топливных товаров с высокой 
добавленной стоимостью в эк-
спорте продукции российского 

ТЭКа. Это сказывается на дина-
мике экспорта из России нефте-
продуктов. По уточненному про-
гнозу минэкономразвития, в 
2015 году на экспорт будет на-
правлено 162 млн тонн нефте-
продуктов против 164 млн тонн 
в 2014 г. Впрочем, по мнению 
Олега Ашихмина, президента 
Нефтяного клуба, у нефтяных 
компаний в приоритете — тор-
говля на экспорт, где более вы-
годные условия. И если значи-
тельная часть продукции «уй-
дет» в зарубежье, может не хва-
тать нефтепродуктов в том объе-
ме, который требуется рынку. 

ИНВЕСТИЦИИ
Ольга Бухарова

Н
а днях стали извест-
ны итоги конкурса 
на покупку акций 
Международного 
аэро порта Владивос-
тока Кневичи. Сразу 
три компании — Рос-
сийский фонд пря-

мых инвестиций (РФПИ), группа 
«Базовый Элемент» и Changi 
Airports International — стали его 
победителями. По завершении 
сделки, которую еще необходи-
мо согласовать с Росимущест-
вом, каждый из участников кон-
сорциума получит по 33,3% ак-
ций. Аэропорт обошелся новым 
владельцам в 6 млрд рублей.

Напомним, что выставленные 
на продажу акции принадлежат 
ОАО «Международный аэропорт 
Шереметьево». Эксперты отме-
чают, что фактически аэропор-
том будут управлять еще и ком-
пании из Ближнего Востока. 
Дело в том, что к сделке через 

механизм автоматического со-
инвестирования со стороны 
РФПИ были привлечены синга-
пурские и арабские компании. 
Это ближневосточные суверен-
ные фонды из ОАЭ, Кувейта, Ка-
тара и Бахрейна.

«Мы рады, что к сделке при-
соединятся сразу четыре круп-
ных фонда с Ближнего Востока, 
включая ведущие суверенные 
фонды региона», — отметил глава 
РФПИ Кирилл Дмитриев.

По его словам, аэропорт Вла-
дивостока имеет все шансы 
стать крупнейшим российским 
хабом транспортно-логистиче-
ской сети в регионе АТР. «Всего 
в часе-двух лета от Владивосто-
ка проживает население чи-
сленностью более 400 млн чело-
век, — пояснил он. — Наличие в 
регионе подобных транспор-
тных узлов будет способство-
вать развитию экономики на 
всех уровнях».

Планируется открыть регу-
лярные перевозки по более чем 
15 направлениям, в том числе в 
Индию, Китай, Вьетнам, Индоне-
зию, Малайзию, Сингапур. 

ИГОРЬ ПЯТИГОРЕЦ, 
ДИРЕКТОР РОСТОВСКОГО 
ФИЛИАЛА РОССЕЛЬХОЗБАНКА

НИШИ 
ОТКРЫЛИСЬ

 
СЕЛЬХОЗПРОИЗ-
ВОДСТВО В НАИ-
МЕНЬШЕЙ СТЕПЕ-
НИ ПОСТРАДАЛО 
ОТ ЗАПАДНЫХ 
САНКЦИЙ И В НА-
ИБОЛЬШЕЙ СТЕ-
ПЕНИ ВЫИГРАЛО 
ОТ ОТВЕТНЫХ 
МЕР. АГРАРНОМУ 
СЕКТОРУ ЛЕГЧЕ 
ПРОВЕСТИ ТО-
ВАРНУЮ ЭКСПАН-
СИЮ НА РОССИЙ-
СКОМ РЫНКЕ, 
НЕЖЕЛИ ДРУГИМ 
ОТРАСЛЯМ

ТОЛЬКО В «РГБ»
Елена Шмелева

Р
оссийский союз промышленни-
ков и предпринимателей прово-
дит исследование, посвященное 
оценке делового климата в Рос-
сии. Четвертый год подряд итого-
вый документ включает блок ре-
зультатов опроса компаний с 
участием иностранного капита-

ла, активно работающих в нашей стране. 
Опрашивали эти компании специалисты 
агентства FleishmanHillard Vanguard. Некото-
рые предварительные результаты исследова-
ния удалось узнать «РГБ». 

Представители международного бизнеса 
дали неоднозначную оценку состояния дело-
вой среды в России в 2014 году. 55% участни-
ков исследования отметили существенное 
ухудшение делового климата в РФ, 27% — не-
значительное ухудшение и 18% респонден-
тов, напротив, отметили его улучшение. 

В числе основных факторов, которые спо-
собствовали бы улучшению деловой среды в 
России, названы: политическая стабильность 
(указали 82% респондентов) и прекращение 
роста цен (55%). Также были отмечены сниже-
ние налогов (36%), повышение эффективности 
судебной системы (36%) и налогового админи-
стрирования (27%), а также снижение админи-
стративных барьеров (27%). Если сравнивать с 
аналогичными показателями 2013 года, основ-
ным фактором улучшения деловой среды ино-
странные компании назвали наличие квали-
фицированных кадров (50%).

Как полагают представители международ-
ного бизнеса, для развития социального от-
ветственного предпринимательства государ-
ство могло бы использовать такие рычаги, 
как публичное признание, поддержку и осве-
щение в официальных СМИ корпоративных 
социальных программ (55%), налоговое сти-
мулирование (45%) и предоставление преи-
мущественного доступа к государственным 
заказам компаний, систематически осу-
ществляющих эффективные социальные 
проекты (27%).

Среди инструментов взаимодействия 
бизнеса и власти лидерство сохраняют лич-
ные контакты (82%) и участие в бизнес-ас-
социациях и отраслевых объединениях 
(64%). 

Как рассказала «РГБ» генеральный ди-
ректор FleishmanHillard Vanguard, прези-
дент группы Орта Елена Фадеева, опрос по-
казал неоднозначную, но скорее негативную 
(-59 п.п.) оценку международным бизнесом 
деловой среды в России. «В связи с этим 
представители корпоративного сектора от-
мечают растущую потребность в политиче-
ской стабильности (82%) и прекращении 
роста цен (55%), а также в снижении нало-
гов, повышении эффективности судебной 
системы и налогового администрирования, 
снижении административных барьеров, — 
подчеркнула она. — При этом компании 
продолжают вести социальные проекты и 
развивать транспарентные инструменты 
взаимодействия с властью, в том числе в 
рамках бизнес-объединений. Отмечают 
усиление роли работы в составе постоянно 
действующих консультативных совещатель-
ных органов (+ 10 п.п.)». 

55% УЧАСТНИ-
КОВ ИССЛЕДО-
ВАНИЯ ОТМЕ-
ТИЛИ СУЩЕСТ-
ВЕННОЕ УХУД-
ШЕНИЕ ДЕЛО-
ВОГО КЛИМА-
ТА В РФ, 27% — 
НЕЗНАЧИТЕЛЬ-
НОЕ УХУДШЕ-
НИЕ И 18% 
РЕСПОНДЕН-
ТОВ ОТМЕТИ-
ЛИ ЕГО УЛУЧ-
ШЕНИЕ 

АПК Экспорт в приоритете
Мировой спрос на нефть 
вскоре увеличится

ТЕХНОЛОГИИ 
Юлия Воронина

Ф
едеральная таможенная служба внедряет 
технологию, которая позволит гражданам 
по Интернету оплачивать таможенные 
платежи за товары для личного пользова-
ния, которые заказаны в интернет-магази-
нах и доставлены из-за рубежа экспресс-
перевозчиками. 

Напомним, что товары, пересылаемые 
международными перевозчиками, таможенная стоимость 
которых превышает 1000 евро или вес которых более 31 
кг, облагаются пошлиной 30% от стоимости товаров. 

Сервис по оплате пошлины ФТС России разработала 
совместно с оператором таможенных платежей «Мульти-
сервисная платежная система». После успешного завер-
шения тестирования он был запущен в опытную эксплуа-
тацию, и сейчас налаживается взаимодействие информа-
ционных систем таможенных органов и экспресс-пере-
возчиков. 

Технология совмещает возможности электронного 
декларирования и удаленной уплаты таможенных плате-
жей, позволяет сократить время совершения таможен-
ных операций. То есть оплачивая таможенные пошлины 
по Интернету, граждане экономят свое время. 

«Появление нового сервиса стало логическим продол-
жением инициативы ФТС России по упрощению порядка 

декларирования товаров физических лиц для личного 
пользования, доставляемых экспресс-перевозчиками, 
путем применения электронного реестра», — отметила 
первый заместитель начальника Главного управления 
федеральных таможенных доходов и тарифного регули-
рования ФТС России Елена Ягодкина.  

Эксперты рынка интернет-торговли поддержали ини-
циативу ФТС. «Если раньше для того, чтобы оплатить 
большую покупку, нужно было ехать на таможню, запол-
нять декларацию, платить пошлину, и на это могло уйти 
полдня или весь рабочий день, то с появлением сервиса 
это станет проще. Это будет только стимулировать покуп-
ки в интернет-магазинах и сделает сервис таможни более 
дружественным. В Европе такие сервисы существуют», — 
рассказал руководитель аналитического департамента 
ФК AForex Артем Деев. 

«Такая инициатива, несомненно, положительно по-
влияет на бизнес международных интернет-магазинов, 
которые доставляют товары в Россию из-за рубежа — те-
перь процесс покупки заметно упростится. Ведь если по-
купатель уже настроился приобрести дорогостоящий 
товар, его скорее отпугнет необходимость возиться с 
квитанциями и пошлинами, а не небольшая наценка. А 
если оплатить налог можно, открыв еще одну вкладку в 
браузере, проблема отпадает. 

С другой стороны, это может стать ударом по россий-
ским игрокам рынка — по сути, они лишатся одного из 
своих конкурентных преимуществ», — отметила Country 
Manager  международной процессинговой компании 
PayU Елена Орлова. 

Заказ приедет быстро
Пошлину за зарубежные интернет-покупки 
можно будет оплатить в Cети 

Выбрать Россию 
На «ИнвестРос» займутся 
поиском инвестиций

ФОРУМ
Ольга Бухарова

Г
де и как необходимо ис-
кать новые источники и 
механизмы привлечения 
инвестиций в Россию в 
условиях кризиса? Этот 
вопрос станет одним из 
ключевых на открываю-
щейся 11 марта II ежегод-

ной Международной конферен-
ции «ИнвестРос», которая прохо-
дит под патронатом Совета по ин-
вестициям при председателе Гос-
думы. Речь в основном пойдет о 
законодательном обеспечении 
инвестиционной деятельности в 
условиях кризиса и эффективном 
механизме реализации инвести-
ционной политики. 

— Главным слоганом конфе-
ренции станет — «Выбрать Рос-
сию». Этот оптимистический 
посыл является важнейшим 
элементом маркетинга терри-
торий, который рассматривает 
Россию в качестве привлека-
тельного инвестиционного про-
дукта в мировой конкурентной 
среде, — рассказал «РГБ» по-

мощник председателя Госдумы 
Слава Ходько. По его словам, се-
годня основным источником ин-
вестиций являются бюджетные 
вливания как на федеральном 
уровне (например, Фонд нацио-
нального благосостояния Рос-
сии), так и на уровне регионов. 
Для их эффективного использо-
вания необходимо применить 
механизмы ГЧП. Вторым важ-
ным источником инвестиций яв-
ляются иностранные инвести-
ции, их вектор меняется в на-
правлении Юго-Восточной Азии, 
государств — членов ШОС и 
АТЭС.

«Сейчас нам нужно еще бы-
стрее снижать административ-
ные барьеры для бизнеса, сокра-
щать количество проверок, при-
думывать и воплощать в жизнь 
механизмы поддержки несырье-
вого экспорта,  —  считает генди-
ректор АСИ Андрей Никитин.  — 
Ни в коем случае нельзя останав-
ливать работу по улучшению де-
лового климата. Мы уже продела-
ли большой путь в этом направле-
нии, но основной эффект от реа-
лизации «дорожных карт» Наци-
ональной предпринимательской 
инициативы (НПИ) еще впереди». 

Без повторного показа
Лишние документы
у бизнеса требовать 
не будут

ПРОВЕРКИ
Андрей Евпланов

Г
осдума приняла в пер-
вом чтении правительст-
венные поправки в закон 
«О защите прав юриди-
ческих лиц и индивиду-
альных предпринимате-
лей при осуществлении 
государственного контр-

оля (надзора) и муниципального 
контроля».

«Законопроект направлен на 
то, чтобы в отношении контроль-
но-надзорных функций ввести 
тот порядок, который сейчас 
действует для госуслуг», — сказал 
статс-секретарь — замминистра 
экономического развития Олег 
Фомичев. «В поправках пропи-
сан запрет органам контроля 
требовать во время проведения 
проверок от предпринимателей 
документы и информацию, кото-
рые ранее уже предоставлялись, 
либо эти документы находятся в 
распоряжении органов власти, — 
прокомментировал документ 
председатель Комитета Госдумы 
по экономической политике, ин-
новационному развитию и пред-
принимательству Игорь Руден-
ский. — Также запрещено требо-
вать от предпринимателя инфор-

мацию, которая содержится в го-
сударственных или муниципаль-
ных информационных системах, 
реестрах или регистрах».

По мнению парламентария, 
это уменьшит административ-
ное давление на предпринимате-
лей и сократит издержки бизнеса 
во взаимоотношениях с органа-
ми власти. Не надо будет заново 
предоставлять контролирующим 
органам многочисленные доку-
менты при проведении проверок. 

«Задачи по смягчению огра-
ничений для бизнеса были по-
ставлены в декабрьском Посла-
нии Федеральному Собранию 
Президентом России Владими-
ром Путиным. Этот законопро-
ект направлен на реализацию 
этих задач. В рамках Послания в 
конце прошлого года мы приня-
ли еще один важный закон — это 
закон о создании единого рее-
стра проверок бизнеса. Продол-
жаем работу над поправками ко 
второму чтению в законопроект 
по исключению избыточных тре-
бований при оказании государ-
ственных услуг для юридических 
лиц, ИП. Все эти комплексные за-
конодательные меры будут сти-
мулировать формирование бла-
гоприятной деловой среды и спо-
собствовать снижению админи-
стративного воздействия на биз-
нес», — подчеркнул И. Руденский.

ПОЗИТИВ 
Индекс деловой активности (PMI) обрабатывающих от-
раслей РФ в феврале 2015 года увеличился до 49,7 балла 
с минимума июня 2009 года, достигнутого по итогам ян-
варя в 47,6 балла, говорится в сообщении банка HSBC. 
Рост индекса за месяц стал максимальным за последние 
16 месяцев.

НЕГАТИВ 
Объем долгов россиян за телекоммуникационные услу-
ги на 1 января 2015 года составил 27,2 млрд рублей, уве-
личившись за год на 18%. Такие данные приводит Нацио-
нальная служба взыскания. Долги физлиц за услуги фик-
сированной связи по итогам 2014 года составили 2,6 
млрд рублей, за услуги мобильной связи — 23,2 млрд ру-
блей. 

СТАБИЛЬНО 
Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев заявил, что 
все необходимые решения, которые гарантируют сель-
скому хозяйству стабильное финансирование, приня-
ты. «В регионы уже поступают субсидии на поддержку 
аграриев, которые мы собираемся выделить в этом 
году. Уже перечислено порядка 60 миллиардов рублей», 
— сказал он.

ТРЕНДЫ Аэропорт имеет все 
шансы стать крупнейшим 
российским хабом.

Посадка в Приморье
У аэропорта 
Владивостока появи-
лись новые владельцы
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Пилюля из прошлого
Возвращение госаптек позволит снизить цены на лекарства

ФАРМРЫНОК
Татьяна Батенёва

П
резидент поручил правительст-
ву рассмотреть вопрос о целе-
сообразности создания госу-
дарственных и муниципальных 
аптек. Цель — обеспечить до-
ступность для населения ле-
карств низкого ценового сег-
мента, а также сильнодейству-

ющих обезболивающих препаратов. 
Аптечная сеть страны пережила эпоху 

массовой приватизации еще в 90-е годы 
прошлого века. В то время аптеки официаль-
но считались планово-убыточными предпри-
ятиями.

— Последнее десятилетие все они были 
дотационными, — вспоминает один из самых 
авторитетных экспертов отрасли, прези-
дент Российской фармацевтической ассо-
циации Александр Апазов. — Именно поэто-
му было решено их приватизировать, что 
позволило сохранить систему розничной 
торговли лекарствами. Чтобы возродить 
госаптеки, сегодня их придется сильно доти-
ровать.

Коммерческие аптеки теперь на каждом 
шагу, это чистый бизнес, как говорится, 
«ничего личного». Но они тоже разные. 
Одни не берут у оптовика дешевые лекарст-
ва, поскольку розничная наценка (ее преде-
лы устанавливают в каждом регионе само-
стоятельно) идет от цены препарата. Другие 
делают ставку на оборот и торгуют всем, на 
что есть спрос, а цены, напротив, снижают, 
поэтому в них всегда очереди. 

Но процесс приватизации продолжается. 
Сохранившиеся в регионах государствен-
ные (ГУПы) и муниципальные (МУПы) апте-
ки выставляются на продажу, подчас по 
смехотворным ценам, поскольку содержать 
их бюджетам накладно. Но, в отличие от 
коммерческих аптек, они выполняют не-
сколько социальных функций. Во-первых, 
через них обеспечиваются бесплатными и 
льготными лекарствами все те, кто имеет на 
это право. Во-вторых, в некоторых из них 
сохраняются производственные отделы, где 
по врачебным прописям готовят лекарства 
для маленьких детей, пожилых и при неко-
торых заболеваниях, для которых нет ле-
карств заводского производства. В-третьих, 
они обеспечивают больных, в том числе он-
кологических, препаратами строгого отпу-

ска — наркотическими, обезболивающими и 
т.п., для которых нужны специальные поме-
щения и охрана. Все это аптеки делают за 
свой счет, поэтому цены в них нередко 
выше, чем в коммерческих. А при привати-
зации по закону учреждение обязано сохра-
нять лишь профиль, но не весь функционал 
— социальные функции аптеки, как нерента-
бельные, утрачиваются. 

Возможно ли воссоздать прежнюю сеть 
государственных аптек? Для открытия од-
ной небольшой аптеки сегодня, по оценкам 
экспертов, требуется не менее 150—200 тыс. 
евро. Если исходить из прежних нормативов 
и создавать по одной аптеке на 10 тыс. го-
родского и на 5 тыс. сельского населения, то 
потребуется не менее 18 400 новых аптеч-
ных организаций, то есть затраты составят 
от 180 до 257 млрд рублей. Потянут ли такие 
затраты бюджеты регионов в сложившейся 
экономической ситуации?

— Создавать государственную аптечную 
сеть с нуля нет необходимости, — считает 
исполнительный директор Национальной 
фармацевтической палаты Елена Неволина. 
— Существующие пока еще в регионах ГУПы 
и МУПы вполне могут выполнять эти фун-
кции. Нужно лишь остановить их привати-
зацию, чтобы не повторилась та история, 
которая возникла при приватизации «Мосо-
блфармации» несколько лет назад. В резуль-
тате тогда в Московской области возник 
настоящий коллапс с наркотическими пре-
паратами. Больные не могли их получить 
нигде, так как коммерческие аптеки ими не 
занимались — хлопотно и накладно. Необхо-
димо признать существующие социальные 
функции, которые они выполняют, и дать им 
определенные преференции: передать зани-
маемые помещения в хозяйственное управ-
ление, снизить налоговую нагрузку, ком-
пенсировать затраты на оборудование 
спецпомещений, их охрану, полностью 
оплачивать работу со льготными категори-
ями пациентов. Сейчас получаемое за это 

вознаграждение не покрывает всех расхо-
дов. Господдержка позволит сохранить са-
мое ценное в них — высокопрофессиональ-
ные, преданные своему делу кадры, которых 
нет в коммерческих аптеках, по сути, чисто 
торговых учреждениях. А если придать ГУ-
Пам и МУПам специальный транспорт, они 
могли бы организовать регулярную выезд-
ную торговлю и на селе, где создавать стаци-
онарные аптеки экономически нецелесоо-
бразно, и поэтому люди нередко страдают 
от отсутствия нужных препаратов.

Даже частичное бюджетирование госап-
тек также позволило бы уменьшить рознич-
ную наценку до минимума, а по ряду самых 
необходимых лекарств и вовсе отказаться 
от нее, что снизило бы цены на них на 15—
50% (в зависимости от региона и ценовой 
группы). 

— Причина роста цен кроется не в апте-
ках, а в нашей зависимости от импорта ле-
карств и субстанций, а также в логистике на 
фармацевтическом рынке, — подчеркивает 
исполнительный директор Российской ас-
социации аптечных сетей (РААС) Нелли Иг-
натьева. — Цены на лекарства формируются 
по всей товаропроводящей цепи: произво-
дитель — оптовик — аптека. Все аптеки, неза-
висимо от того, государственные они или 
частные, закупают лекарства у одних и тех 
же дистрибьютеров по совершенно одина-
ковым ценам. А в результате цены в коммер-
ческих аптеках зачастую ниже, чем в госу-
дарственных. Для обеспечения населения 
доступными лекарствами нужно системно 
пересмотреть подход к механизму товарод-
вижения. Если вернуться к модели частич-
ной госмонополии, усилив долю государст-
венных аптек, то необходимы и государст-
венные поставки лекарств в них. Практиче-
ски это можно реализовать, зафиксировав 
цены на некий определенный перечень пре-
паратов. Сейчас централизованные закупки 
осуществляются для льготного и госпиталь-
ного обеспечения, точно так же можно цен-
трализованно закупать лекарства и по осо-
бому перечню для аптек. Но при этом нет 
необходимости в дополнительных госапте-
ках с увеличением затрат на их содержание.

Значимой поддержкой для аптек, кото-
рая позволила бы сдерживать цены, по 
мнению многих экспертов, могут стать на-
логовые преференции. Они существовали 
прежде и были отменены лишь с 2011 года. 
До этого к аптекам применялся специаль-
ный налоговый режим — единый налог на 
вмененный доход (ЕНВД). Переход на об-
щую систему налогообложения увеличил 
налоговое бремя более чем в два раза, что 
привело к отрицательной рентабельности 
прежде всего государственные и муници-
пальные аптеки. 

— Наиболее действенными мерами по 
сдерживанию роста цен могут стать усиле-
ние темпов локального производства ле-
карств и субстанций, отмена НДС на лекар-
ства и снижение ставок страховых взносов в 
государственные внебюджетные фонды для 
аптечных организаций, — перечисляет меры 
поддержки Нелли Игнатьева. — Нужны и 
специальные преференции для аптек, осу-
ществляющих льготный отпуск обезболива-
ющих наркотических препаратов. 

— Возможно также использование меха-
низмов государственно-частного партнер-
ства, — полагает заместитель директора 
Центрального НИИ организации и инфор-
матизации здравоохранения Минздрава 
России профессор Фарит Кадыров. — Ком-
мерческие аптеки могли бы по договорам 
выполнять все социальные функции, если 
бы государство полностью компенсировало 
затраты на них — тогда не было бы нужды 
создавать новые аптеки с нуля, что гораздо 
дороже. Стоило бы изучить опыт Санкт-Пе-
тербурга, где муниципальных и государст-
венных аптек сейчас нет совсем, тем не ме-
нее с обеспечением лекарствами льготни-
ков и онкологических больных город 
справляется. 

 
ДЛЯ ОТКРЫ-
ТИЯ ОДНОЙ 
НЕБОЛЬШОЙ 
АПТЕКИ 
СЕГОДНЯ
ТРЕБУЕТСЯ
НЕ МЕНЕЕ 
150—200 ТЫС. 
ЕВРО. ОБЩИЕ 
ЗАТРАТЫ 
НА СОЗДАНИЕ 
ГОСУДАРСТ-
ВЕННОЙ 
АПТЕЧНОЙ 
СЕТИ СОСТА-
ВЯТ ОТ 180
ДО 257 МЛРД 
РУБЛЕЙ

Больше гибкости

БАРОМЕТР

ЯСНО
Правкомиссия одо-
брила законопроект 
о снижении налого-

вой нагрузки на вновь создавае-
мые промышленные предприя-
тия. Ставка налога на прибыль 
организаций в части налога, по-
ступающего в региональный 
бюджет, может снизиться до 
10%, поступающего в федераль-
ный бюджет, устанавливается в 
размере 0%. 

ПАСМУРНО 
Доля проблемных 
кредитов в банков-
ской системе РФ мо-

жет вырасти с 8% в 2014 году до 
17—23% по базовому и до 35%—
40% по негативному сценарию в 
2015 году. Такой прогноз дает 
международное рейтинговое 
агентство Standard & Poor’s 
(S&P).

СТРЕЛКА
ПОЛЗЕТ ВНИЗ
У ПРЕДПРИНИМАТЕ-
ЛЕЙ ПОРТИТСЯ 
НАСТРОЕНИЕ

ОПРОС
Елена Шмелева

У
полномоченный при 
президенте РФ по за-
щите прав предприни-
мателей Борис Титов и 
«Деловая Россия» 
представили исследо-
вание «Федеральный 
барометр предприни-

мательских настроений» (см. ди-
аграмму на стр. 1). Обследова-
нию подвергся промсектор в 
феврале 2015 года и промыш-
ленность, строительство, роз-
ничная торговля и сфера услуг в 
четвертом квартале 2014 года. 

— Для того чтобы узнать, как 
себя чувствует бизнес, есть два 
способа, — заметил Борис Титов. 
— Обратиться к статистике, уз-
нать цифры, оценивающие эко-
номику по тем или иным пара-
метрам. А можно оценить и на-
строение предпринимателей пу-
тем социологических опросов. 

— Индекс настроен на опере-
жение, в нем отражены настрое-
ния и ожидания предпринимате-
лей, — добавила руководитель 
аналитического центра «Дело-
вой России» Анастасия Алехно-
вич.

В нынешнем исследовании 
использованы результаты опро-
са руководителей более 5,5 тыс. 
крупных и средних промышлен-
ных предприятий различных ви-
дов экономической деятельнос-
ти в 80 субъектах РФ. Оно пока-
зало, что в феврале 2015 года 
произошло сокращение выпу-
ска, спроса на продукцию и 
ухудшение оценки экономиче-
ской ситуации на предприятиях. 
Продолжилось сокращение чи-
сленности занятых в промыш-
ленности и дальнейшее ухудше-
ние финансового состояния 
предприятий. Прогнозы увели-
чения цен реализации — худшие 
за весь посткризисный период, 
начиная с 2009 года. 

— Тогда был апогей кризиса, и 
промышленность тогда вышла 
на минус 16% по сравнению с де-
кабрем 2008 года, — пояснил ди-
ректор центра конъюнктурных 
исследований Института стати-
стических исследований и эко-
номики знаний ВШЭ Георгий 
Остапкович. — Сегодня в про-
мышленности такой апокалип-
тической картины нет. Отрасль в 
значительной степени идет с 
опережением своего графика 
2009 года. Но, по мнению ре-
спондентов, промышленность 
подошла к Рубикону, за которым 
следует отрицательная зона эко-
номического роста. Запас про-
чности исчерпывается. Единст-
венная надежда на государствен-
ные инвестиции, оборонный 
сектор, импортозамещение, ко-
торое пока просматривается в 
металлургии и пищевой про-
мышленности.   

В «Барометре» обратили вни-
мание на такие лимитирующие 
факторы, как ухудшение финан-
совой ситуации у большинства 
экономических агентов и расту-
щую неопределенность в оценке 
экономической ситуации, что 
замедляет инвестиционную ак-
тивность частного промышлен-
ного бизнеса. 

 
ПОТЕНЦИАЛ 
ЖИЗНИ В УСЛО-
ВИЯХ САНКЦИЙ — 
ГИГАНТСКИЙ. МЫ 
ГИБКАЯ ЭКОНО-
МИКА, ИНТЕГРИ-
РОВАННАЯ 
В МИРОВУЮ. 
У НАС СОХРАНЯ-
ЮТСЯ МОЩНЕЙ-
ШИЕ СВЯЗИ 
СО СТРАНАМИ, 
НЕПРИСОЕДИ-
НИВШИМИСЯ 
К САНКЦИЯМ

— Как бы вы охарактеризовали 
текущую ситуацию в банков-

ском секторе? 
— Сейчас наблюдается переход от админи-
стративной чистки к рыночному выбытию. 
Если в 2013—2014 годах оздоровлением бан-
ковской системы занимался ЦБ, лишая банки 
лицензий за несоответствие определенным 
требованиям, то в 2015 году мы будем иметь 
тенденцию к тому, что число игроков на этом 
рынке будет сокращаться из-за естественной 
рыночной конкуренции. Если такие внешние 
факторы кризиса, как санкции, цена на нефть, 
невозможность рефинансирования за рубе-
жом, сохранят свое действие, выбытие банков 
будет примерно сопоставимо с последствия-
ми административной чистки, то есть в 
2015—2016 годах с рынка уйдут еще около со-
тни организаций. Если кризис будет углуб-
ляться, это число может вырасти. Если же ан-
тикризисные меры будут эффективными, все 
может ограничиться 20—30 банками.

— Когда процесс банкротств банков может 
войти в активную фазу?
— Первые три месяца этого года, может, даже 
четыре-пять, ситуация еще не будет явной. 
Во-первых, банки накопили достаточно ре-
сурсов. Во-вторых, трудности с клиентами 
только-только начнут развиваться, и для на-
чала тех обязательных резервов, что сформи-
ровали банки по ссудам, будет достаточно. 
Скорее всего, в случае неэффективности ан-
тикризисных мер и сохранения всех внешних 
причин кризиса рыночное выбытие начнется 
лишь со второй половины этого года. Но надо 
сказать, что этот сектор пока достаточно мно-
гочислен. Нам не кажется, что выбытие будет 
системным потрясением. 

— Насколько российская экономика адапти-
ровалась к санкциям?
— Еще не адаптировалась. Мы еще сами не 
знаем, в какой степени можем быстро заме-

стить то или иное импортное оборудование, 
материалы, компоненты, узлы, агрегаты. По 
нашим оценкам, не сразу, а в течение какого-
то времени, без особых усилий, почти за счет 
стихийного импортозамещения, мы могли 
бы заместить где-то треть нашего импорта. 
Заместить остальное можно или с усилиями, 
или вообще невозможно. Это означает, что 
мы не должны стремиться импортозаме-
стить все. Но из этого также не следует, что 
изо всех сил нужно эти санкции пытаться 
снять. Мы просто должны диверсифициро-
вать источники импорта в странах, которые 
не присоединились к режиму санкций. Такой 
подход более плодотворен, чем сдача пози-
ций ради снятия санкций и чем сверхтитани-
ческие усилия по импортозамещению, кото-
рые могут привести к перенапряжению не 
только бюджета, но и человеческих сил. Ведь 
иногда для того, чтобы обеспечить импорто-
замещающую тему, нужно переманить пер-
сонал из каких-то отраслей и тем самым их 
ослабить.
Думаю, к концу 2015 года станет все понятно: 
что мы сможем реально заместить, что при-
дется делать в режиме ручного управления, 
понимая негативные последствия, а что мы 
спокойно переориентируем на некоторые 
страны Азии, Африки и Латинской Америки, 
то есть на те страны, где к России по-прежне-
му относятся как к партнеру.

— У вас есть представление, когда могут от-
менить санкции?
— Мы прогнозировали, что это может случить-
ся уже в марте, по крайней мере, со стороны 
Европы. Но напряженность вокруг Украины 
не спадает, и этот фактор является определя-
ющим в сохранении санкций. Мы думали, что 
теряющие наш рынок производители из при-
соединившихся к санкциям стран будут ока-
зывать большее давление на свои правитель-
ства. Но, по всей видимости, они вместо этого 
решили искать пути обхода санкционных ре-

жимов, то есть действовать через те страны, 
где санкции не приняты. Так что режим сан-
кций может растянуться на два года и даже 
больше. Именно поэтому надо использовать 
это время, чтобы по максимуму оздоровить 
нашу экономику, обеспечить качество управ-
ления и производства, вывести с рынка неэф-
фективных игроков, другими словами, повы-
сить гибкость.
Сейчас что-либо предугадать невозможно, 
главное — спокойно ко всему этому относить-
ся. Никакой трагедии нет. Все крики о том, что 
экономика России «разорвана в клочья», — 
это воспаленное воображение известных по-
литиков. Потенциал жизни в условиях сан-
кций — гигантский. Рыночная экономика — это 
не советская экономика 1980-х годов. Мы 
гибкая экономика, интегрированная в миро-
вую. У нас сохраняются мощнейшие связи со 
странами, неприсоединившимися к санкци-
ям. Если сравнить с предыдущим кризисом, то 
по ряду параметров мы в плюсе. У нас меньше 
инфляция — 11,4% в 2014 году, 13,3% — в 2008-
м. У нас неплохие показатели промышленного 
производства. Готовность к этому кризису у 
нас лучше, ситуация во многих секторах рос-
сийской экономики здоровей, и консолида-
ция в обществе гораздо выше. Это очень важ-
ный момент с точки зрения наличия какого-то 
внутреннего драйвера для российского обще-
ства. Тогда была растерянность после семи 
тучных лет. В этот раз растерянности нет, а 
есть скорее озлобление, поскольку очевидны 
двойные стандарты некоторых стран. Все это 
приводит к тому, что очень многие по-прежне-
му хотят вести бизнес внутри России. Не пото-
му, что боятся за свои капиталы за рубежом, 
которые могут попасть под санкции, а потому, 
что перспективы тех стран, которые всегда 
считались тихими гаванями, уже не столь ра-
дужные.

Подготовила Елена Шмелева
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И
нститут политики и 
бизнеса подготовил 
рейтинг ТОР-25 са-
мых успешных рос-
сийских деловых 
женщин по итогам 
прошедшего года. 

Бизнес-леди оце-
нивались по шести критериям: 
практические результаты рабо-
ты участницы рейтинга, ее поли-
тическое и административное 
влияние, личная известность, 
авторитет в профессиональной 
среде, креативность  управленче-
ских подходов и решений, а так-
же харизма. 

В качестве экспертов высту-
пили 15 представителей ведущих 
российских аналитических 
агентств, журналистского и биз-
нес-сообщества. Они оценивали 
кандидаток по этим критериям, 
выставляя по каждому пункту 
оценку по 5-балльной шкале. 

По словам экспертов рейтин-
га, на итоговые результаты, без-
условно, повлияла сложившаяся 
вокруг нашей страны междуна-
родная обстановка, а также по-
литическая и экономическая си-
туация, стимулирующая процес-
сы импортозамещения и исполь-
зования отечественных ресур-
сов для преодоления кризисных 
явлений. 

Первое место в рейтинге за-
няла президент группы компа-
ний Cognitive Technologies Ольга 
Ускова. Важным фактором, во 
многом определившим эту пози-
цию, стал общегосударственный 
проект по созданию беспилотно-
го автомобиля в партнерстве с 
КАМАЗом, который способен 
опередить по своим возможно-
стям работы в реальных дорож-
ных условиях таких признанных 
в мире разработчиков как 
Google, Mercedes и BMW. Кроме 
того, эксперты оценили усилия 
Ольги Усковой в решении зако-
нодательных проблем импорто-
замещения в сфере информаци-
онных технологий — одного из 
наиболее зависимых от Запада 
направлений экономики, где 
процессы перехода на отечест-
венные продукты происходят 
наиболее сложно.

На втором месте — генераль-
ный директор компании «Тран-
саэро» Ольга Плешакова. В про-
шедшем году она стала единст-
венной представительницей на-
шей страны в международном 
рейтинге влиятельных женщин 
по версии журнала Fortune. А ее 
компания в непростых внешних 
условиях сумела в полном объе-
ме выполнить свои обязательст-
ва перед пассажирами. У «Тран-
саэро» самый высокий процент 
загрузки пассажирских кресел в 
пятерке ведущих авиаперевоз-
чиков России. 

На третьем месте руководи-
тель компании InfoWatch Ната-
лья Касперская, разрабатываю-
щая технологии, предотвращаю-
щие утечки данных из корпора-
тивных информационных си-
стем.

В первую десятку рейтинга 
вошли сразу три представитель-
ницы отрасли информационных 
технологий (на шестом месте ге-
неральный директор российско-
го отделения Google Юлия Соло-
вьева), что сегодня вполне 
оправдано. ИТ на одну позицию 
опередили топ-менеджеров та-
ких знаковых отраслей отечест-
венной экономики, как нефтега-
зовая и банковская. 

Впервые в рейтинг вошли 
Ирина Эльдарханова, председа-
тель совета директоров ГК 
«Конфаэль» (12-е место), запу-
стившая продажи шоколадных 
конфет, упаковка которых 
оформлена в стилистике совет-
ских агитационных плакатов с 
патриотическими высказыва-
ниями, Екатерина Игнатова 

(14-е место), председатель Со-
вета директоров АКБ «Между-
народный финансовый клуб» — 
структуры, инвестирующей в 
разработку беспилотных аппа-
ратов, Наталья Мантурова (21-е 
место), руководитель клиники 
пластической хирургии «Лан-
цетЪ», которую называют глав-
ным пластическим хирургом 
Москвы, Дарья Жукова, основа-
тель Центра современной куль-
туры «Гараж» (22-е место), а 
также Председатель совета ди-
ректоров мясокомбината мясо-
комбината «Павловская слобо-
да» Раиса Демина (24-е место). 
Замыкает рейтинг гендиректор 
«Натали турс» Наталия Воробь-
ева. Для турбизнеса прошлый 
год был не самым удачным. 

«Целый ряд российских и за-
рубежных источников отмечает, 
что в современных кризисных 
условиях женщины гораздо про-
ще, чем мужчины способны при-
спосабливаться к новой соци-
ально-экономической среде, ак-

тивно используя возможности 
для самосовершенствования и 
подвергая себя «ребрендингу», 
— говорит Мария Клименко,  ис-
полнительный директор Инсти-
тута политики и бизнеса. — Не 
так давно в США вышла книга 
известной журналистки Ханны 
Розин «С мужчинами поконче-
но, женщины набирают силу», 
которая буквально произвела 
фурор. На взгляд Розин, женщи-
ны  наделены способностями, 
максимально востребованными 
сегодня: коммуникабельность, 
нацеленность на сотрудничест-
во, гибкость, лидерские качест-
ва. В то время как постоянство 
мужчин в наше время становит-
ся бесполезным». 

«Жизнь благосклонна к тем, 
кто быстрее адаптируется, а сре-
ди таковых преобладают женщи-
ны», — считает Ханна Розин. С 
ней, кстати, согласны россий-
ские специалисты, считая, что в 
ситуации кризиса у женщин го-
раздо больше шансов проявить 
свои природные качества — пред-
приимчивость и реалистич-
ность. А поскольку женщины по-
иному реагируют на кризис, то 
они становятся активными и ре-
шительными. Тогда у них появ-
ляются новые креативные идеи, 
реализация которых способна 
кардинально изменить целые 
бизнес-направления.

Любопытно, что в России 
доля женщин среди руководите-
лей компаний составляет 43%, 
по данным Grant Thornton 
International, что является са-
мым высоким показателем в 
мире. В десятку стран с наивыс-
шим удельным весом женщин 
среди руководителей бизнеса 
также входят Индонезия (41%), 
Филиппины (40%), Таиланд и 
Китай (по 38%). Для сравнения: 
в Японии только 9% старших ме-
неджеров — женщины, далее 
идут Голландия (10%), Швейца-
рия (13%), Германия, Дания, 
ОАЭ и Индия (по 14%), Великоб-
ритания (20%), США и Испания 
(по 22%).

Балл для бизнес-леди
Составлен рейтинг 
самых успешных 
российских деловых 
женщин

В РОССИИ ДОЛЯ ЖЕНЩИН 
СРЕДИ РУКОВОДИТЕЛЕЙ 
КОМПАНИЙ СОСТАВЛЯЕТ 
43%, ПО ДАННЫМ GRANT 
THORNTON INTERNATIONAL, 
ЧТО ЯВЛЯЕТСЯ САМЫМ 
ВЫСОКИМ ПОКАЗАТЕЛЕМ 
В МИРЕ
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Производственные отделы сегодня остались только в
 некоторых госаптеках. 
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100
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92 
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85
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Итоговый балл в левой колонке представляет собой нормированное зна-
чение, полученное каждым из участников по сумме критериев.
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